

Les préoccupations du Manitoba et de Terre-Neuve et du Labrador

Pour répondre convenablement aux questions qui se posent encore à cette étape de notre évolution constitutionnelle, il était indispensable de bien comprendre les préoccupations exprimées au cours de nos audiences à Winnipeg et à Saint-Jean (Terre-Neuve). Le Comité a écouté attentivement ce qu'on lui a dit, désireux qu'il était de trouver des solutions susceptibles de nous aider à sortir de l'impasse actuelle.

Les provinces du Manitoba et de Terre-Neuve ont exprimé de très vives préoccupations concernant la règle de l'unanimité pour la réforme du Sénat. Même s'il ressort des témoignages reçus que des considérations politiques d'ordre pratique justifient la règle de l'unanimité, nous restons sensibles au point de vue du Manitoba et de Terre-Neuve.

- 17. Le Comité est convaincu que, pour sortir de l'impasse en ce qui a trait à la réforme du Sénat, il faudrait renoncer à la règle de l'unanimité après une période limitée—disons trois ans—si elle ne donne pas de résultats. Nous devrions alors adopter une formule de modification moins restrictive comportant une forme d'approbation régionale.**

Le Comité trouve également intéressante la proposition du Manitoba relative à une «clause Canada» qui comporterait la reconnaissance des peuples autochtones et de notre patrimoine multiculturel. Le gouvernement de Terre-Neuve et du Labrador a avancé avec éloquence une idée semblable.

- 18. En ce qui concerne la reconnaissance des peuples autochtones et de notre patrimoine multiculturel, nous encourageons les premiers ministres à reconnaître ces aspects fondamentaux du Canada dans le corps de la Constitution.**

Le Groupe de travail du Manitoba recommande que le Premier ministre invite à participer aux conférences des premiers ministres les dirigeants élus des gouvernements du Territoire du Yukon et des Territoires du Nord-Ouest chaque fois qu'il estime qu'ils sont touchés par des articles de l'ordre du jour. Le Comité a reçu, pendant ses audiences à Yellowknife et à Whitehorse, des témoignages qui abondent en ce sens.